

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели,

представляем новый номер нашего журнала.

Тексты на русском языке

В рубрике «**Новые тексты**» публикуется статья *А. А. Поплавской* (преподаватель кафедры экономической социологии НИУ ВШЭ) «Ценность труда для студентов российских вузов: логики обоснования выбора в пользу личной выгоды или общественной пользы работы». Данная статья нацелена на теоретическое осмысление понятия «ценность» в экономике и конструирование нового взгляда на традиционную дихотомию трудовых ценностей, а также на эмпирическое доказательство валидности данного построения.

В качестве эмпирического материала используются 38 интервью со студентами и выпускниками вузов России в возрасте 18–24 лет, собранные в декабре 2021 г. Проводится анализ ценностного конфликта, который возникает в рамках выбора между индивидуально выгодными и общественно полезными сферами занятости.

В рубрике «**Переводы**» мы знакомим читателей с фрагментом книги *Харма де Блея* (американский географ, был редактором журнала «National Geographic») «Власть места» (Blij H. de. 2009. *The Power of Place: Geography, Destiny, and Globalization's Rough Landscape*. Oxford; New York: Oxford University Press). В этой книге природные и культурные ландшафты рассматриваются для того, чтобы оценить положительную и отрицательную роль места во всемирном движении по направлению к интеграции, мобильности и взаимосвязанности. Несмотря на декларируемую мобильность, подавляющее большинство людей умрут относительно близко от того места, где родились. Журнал публикует первую главу книги — «Глобалы, локалы и мобалы» («Globals, Locals, and Mobals»).

В рубрике «**Расширение границ**» д-р социол. наук *О. А. Урбан* (профессор кафедры экономики и управления Кемеровского государственного университета) представляет исследование «Неправовые трудовые практики на угольных предприятиях Кузбасса: социологический анализ в историческом контексте». Цель статьи — оценка масштаба и причин устойчивости трудовых практик, нарушающих нормативно закреплённые права и обязанности сторон трудовых отношений по обеспечению безопасного ведения работ, сохранению здоровья и жизни в процессе добычи (переработки) угля. Сделан вывод о том, что институционализация неправовых трудовых практик имеет глубокие мотивационные причины в управленческой деятельности и трудовом поведении работников.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» предлагается статья независимого исследователя *И. А. Коновалова* «Теория процесса труда: от тейлоризма к алгоритмическому менеджменту». В статье представлен обзор концептуального развития теории процесса труда (*labour process theory*) — от классического текста Г. Бравермана до современных исследований, посвящённых платформенному труду. Также предлагается авторское прочтение концепции теории процесса труда, которое проясняет, почему она не только стала вновь релевантной при анализе платформенного труда, но и является потенциально наиболее адекватной рамкой для его анализа.

В рубрике «**Новые книги**» публикуется рецензия на русский перевод книги М. Галеотти «Воры. История организованной преступности в России» (М.: Individuum, 2019). В книге повествуется об истории

ческой и современной организованной преступности в России, которая рассматривается как конкурент государства в борьбе за возможность применять насилие. Согласно Галеотти, преступность проиграла эту борьбу, однако существовать не перестала. Заметно утратив возможность конвертировать насилие в доход, организованная преступность стала выполнять роль посредника между спросом и предложением на незаконные товары и услуги. Рецензия подготовлена *В. В. Леденевым* (Европейский университет в Санкт-Петербурге).

Тексты на английском языке

В этом разделе мы публикуем статью ‘The Paths from Middle Class: Evaluation of the Poverty Risks for the Russian Middle Class’, представленную канд. социол. наук *Алиной Пишняк, Наталией Халиной и Еленой Назарбаевой* (все из Института социальной политики НИУ ВШЭ). Используя данные Российского мониторинга экономического положения и здоровья населения (РМЭЗ) НИУ ВШЭ (The Russian Longitudinal Monitoring Survey — Higher School of Economics; RLMS-HSE), авторы изучают траектории семей среднего класса в 2014–2020 гг. и показывают, что ежегодно часть этой группы затрагивается проблемами бедности. Однако доля выходцев из среднего класса, оказавшихся ниже черты бедности, остаётся относительно низкой. Эта группа также не слишком сильно пострадала в ходе пандемии коронавируса.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

You will find a brief introduction of a new journal issue below.

Anita Poplavskaya (Lecturer, Department of Economic Sociology, HSE University) presents a paper ‘The Value of Work for Russian University Students: The Logic of Justifying the Choice in Favor of Personal Gain or Social Utility.’ This article is aimed at theoretical interpretation of the value concept in economy, reconsideration of the traditional dichotomy of work values as well as at providing the empirical evidence of this new approach validity. The data was collected in December 2021 and included 38 interviews with students and graduates of Russian universities aged 18–24 years. The author carries out an analysis of the value conflict that arises while making choice between individually beneficial and socially useful areas of employment.

We present a Russian translation of a chapter from a book by Harm de Blij *The Power of Place: Geography, Destiny, and Globalization's Rough Landscape* (Oxford; New York: Oxford University Press, 2009). The author was a famous geographer and an editor of National Geographic magazine. Incorporating a series of revealing maps, de Blij focuses on the rough terrain of the world's human and environmental geography. The world's continuing partition into core and periphery, and apartheid-like obstructions to migration from the former to the latter, help explain why, in this age of globalization, less than 3 percent of ‘mobals’ live in countries other than where they were born. We publish the first chapter of the book ‘Globals, Locals, and Mobals’.

Professor Olga Urban (Department of Economics and Management, Kemerovo State University) submitted a paper ‘Non-Jural Labor Practices at Kuzbass Coal Enterprises: The Experience of Sociological Analysis Within the Historical Context.’ The purpose of the article is to assess the scale and causes of labor practices that violate the legal rights and obligations of the parties involved in labor relations to ensure safe work and health protection in coal mining processes. It argues that breaking the rules and ignoring socio-cultural norms that prioritize human life and health values have been institutionalized as a set of non-jural labor practices since the early 1990s and are well established nowadays.

Ilya Konovalov (independent researcher) provides an article ‘Labor Process Theory: From Taylorism to Algorithmic Management.’ It presents an overview of the conceptual development of Labor Process Theory, from Braverman's classic work to contemporary research dedicated to platform work. This article also suggests an original interpretation of the Labor Process Theory, which emphasizes the significance of knowledge in the labor process. This interpretation clarifies why the theory has become relevant again in the analysis of platform work and why it is potentially the most adequate framework for such analysis.

Viktor Ledenev presents a review of the Russian translation (2019) of the book by Mark Galeotti *The Vory. Russia's Super Mafia* (2018). The book addresses the historical background and current development of organized crime in Russia. The author explores the concept of criminality in its opposition to the state as an agent of legal violence. According to Galeotti, Russian criminals have lost the competition but have not ceased to exist. Having essentially lost an opportunity to convert violence into income, the organized crime had to switch to the role of a mediator between demand and supply for illegal goods and services.

A paper ‘The Paths from Middle Class: Evaluation of the Poverty Risks for the Russian Middle Class’ is written by Dr. Alina Pishnyak, Natalia Khalina and Elena Nazarbaeva (all from the Centre for Studies of Income

and Living Standards, Institute for Social Policy, HSE University). Using data from the Russian Longitudinal Monitor Survey (RLMS-HSE), the authors evaluate the tracks of middle-class families during 2014–2020 and demonstrate that the problem of poverty affects a part of this social stratum every year. But the share of middle-class members with the income below the poverty line is relatively low and remains largely unaffected by the current corona crisis.